

# LA HISTORIA MARÍTIMA EN EL MUNDO

José Antonio OCAMPO ANEIROS  
Coronel de Máquinas (R)

## LA HISTORIA VIVIDA

### **Recuerdos del Desastre. Relato de Mr. Evans, comandante del *Iowa***

COMO sabrán algunos de nuestros lectores, el relato que insertamos a continuación no es inédito. A lo largo del último siglo los estudiosos de los temas navales han podido encontrarlo en alguna publicación de la época, pese a que no fueron muchas las que lo recogieron. Lo traemos a estas páginas porque, no obstante la tragedia nacional que le da trasfondo y sus funestas consecuencias, creemos que merece la pena recordar lo edificante tanto del comportamiento delicado y caballeroso que los vencedores mostraron hacia los vencidos como la dignidad y entereza con que las dotaciones españolas se resignaron a la derrota. Esta es la razón de que recojamos en La Historia vivida esta nota, trágica, desde luego, pero también ejemplar.

Recordemos someramente los hechos que precedieron al relato. Después de un combate desigual contra una fuerza dos veces superior en desplazamiento y blindaje, la escuadra española al mando de Cervera quedó enteramente destruida tras intentar romper el bloqueo a que la sometía la flota de Sampson en el puerto de Santiago de Cuba. Solo uno de sus buques resultó hundido como consecuencia directa del fuego enemigo. Los restantes, gravemente dañados por los impactos de los cañones norteamericanos, fueron embarrancados por orden de sus capitanes. Los muertos españoles que produjo el combate rondaban los trescientos setenta, a los cuales había que añadir centenar y medio de heridos.

En cuanto a los supervivientes a la destrucción, botes auxiliares de los buques norteamericanos fueron recogidos. Muchos de ellos se esparcían por la playa, convertida en un vertedero de naufragos hambrientos, desnudos y casi exánimes tras haber conseguido ganar sus arenas. De esta guisa llegaron al *Iowa*, donde el almirante Sampson, jefe de la escuadra estadounidense, arbolaba su insignia. Oigamos el testimonio sobre el particular del comandante de este acorazado, Mr. Evans:

«En el fondo de los botes había tres o cuatro pulgadas de sangre; en muchos de los viajes llegaban algunos cadáveres sumergidos en aquel rojizo e imponente líquido. Estos bravos luchadores, muertos por la querida Patria,

fueron después sepultados con los honores militares, que les tributó la misma tripulación del *Iowa*. Ejemplos tales de heroísmo, o mejor dicho de fanatismo (*sic*) por la disciplina militar, jamás habían sido llevados al terreno de la práctica tal y como los llevaron a cabo los marinos españoles. Uno de estos, con el brazo izquierdo completamente arrancado de su sitio y el hueso descarnado [Sr. Fajardo], pendiente solamente de pequeños filamentos de piel, subió la escala de mi buque con serenidad estoica, y al pisar la cubierta del *Iowa* se cuadró y saludó militarmente. Todos nos sentimos conmovidos hasta lo sumo. Otro llegó nadando en una charca de sangre, con la pierna derecha únicamente; fue atado con un cabo en el bote e izado a bordo sin proferir ni una queja...

»Para terminar aquella faena, llegó el último bote conduciendo al Comandante del *Vizcaya*, señor Eulate, para quien se llevó una silla porque estaba malherido. Todos sus oficiales y marineros, al verle llegar, se apresuraron a darle la bienvenida luego que se desenganchó la silla del aparejo. Eulate, poco a poco, se incorporó, me saludó con grave dignidad, desprendió su espada del cinto, llevó su guarnición a la altura de los labios, la besó reverentemente y, con los ojos llenos de lágrimas, me la entregó. Aquel hermoso acto no se borrará jamás de mi memoria. Estreché la mano de aquel valiente español, y no acepté su espada. Un sonoro y prolongado ¡hurra! salió de toda la tripulación del *Iowa*.

»Enseguida, varios de mis oficiales tomaron en la silla de mano al Capitán Eulate, con objeto de conducirlo a un camarote dispuesto para él donde el médico reconociese sus heridas. En el momento en que los oficiales se disponían a bajarle, una formidable explosión, que hizo vibrar las capas del aire a varias millas en derredor, anunció el fin del *Vizcaya*. Eulate volvió el rostro, y extendiendo los brazos hacia la playa, exclamó: «Adiós, *Vizcaya*; adiós, ya...», y los sollozos ahogaron sus palabras.

»Como viera yo que la tripulación de los dos primeros buques echados a pique no había sido visitada aún por los nuestros, puse hacia ellos la proa del *Iowa*. A poco andar, encontré al *Gloucester*, que regresaba trayendo al Almirante Cervera, a varios de sus oficiales y a un gran número de heridos. El *Harward* había recogido la tripulación del *Oquendo* y del *Teresa*, y a medianoche tenía a bordo 966 prisioneros, casi todos heridos.

»Con respecto al valor y energía, nada hay registrado en las páginas de la Historia que pueda asemejarse a lo realizado por el almirante Cervera. El espectáculo que ofrecieron a mis ojos los dos torpederos, meras cáscaras de papel, marchando a todo vapor bajo la granizada de bombas enemigas y en pleno día, solo se puede definir de este modo: fue un acto español.

»El Almirante Cervera fue trasladado desde el *Gloucester* a mi buque. Al saltar sobre cubierta, fue recibido militarmente con todos los honores debidos a su categoría por el Estado Mayor en pleno, el Comandante del barco y los mismos soldados y artilleros, que con las caras ennegrecidas por la pólvora, salieron casi desnudos a saludar al valiente marino, que con la cabeza descubierta pisaba gravemente la cubierta del vencedor.

»La numerosa tripulación del *Iowa*, unida a la del *Gloucester*, prorrumpió unánime en un ¡hurra! ensordecedor cuando el Almirante español saludó a los marineros americanos. Aunque el héroe ponía sus pies sin insignia ninguna en la cubierta del *Iowa*, todo el mundo reconoció que cada molécula del cuerpo de Cervera constituía por sí sola un Almirante».

»Al estrechar Evans la mano de Cervera, le dijo:

» — Caballero, sois un héroe; habéis realizado la hazaña más sublime de todas cuantas guarda memoria la historia de la Marina».

## NOTICIAS GENERALES

### **I Congreso internacional de Historia Militar. Burgos (España)**

Durante los días 28, 29 y 30 de mayo de 2014 tuvo lugar en Burgos el I Congreso Internacional de Historia Militar, que se desarrolló bajo el tema general «La historia militar hoy: nuevas perspectivas». El encuentro académico fue organizado por la Asociación Española de Historia Militar (ASEHISMI), con la que colaboraron la Universidad de Burgos, el Instituto Universitario General Gutiérrez Mellado (UNED) y la IV Subinspección General de Ejército de Tierra.

El comité organizador estuvo integrado por Cristina Borreguero Beltran, directora del congreso; Pablo González-Pola de la Granja; Fernando Pinto Cebrián, encargado de la logística; Fernando Puell de la Villa, y Fernando Quesada Sanz, todos ellos socios fundadores de ASEHISMI. Las sesiones se celebraron en el Aula Romeros, de la Facultad de Derecho de la Universidad de Burgos, sita en el Hospital de Rey (C/ Romeros s/n).

El propósito del encuentro era dar a conocer los estudios e investigaciones más recientes que ha producido esta rama historiográfica en España, Europa y América. La convocatoria tuvo tal acogida tanto en España como en el extranjero que el comité organizador, desbordado por la cantidad de propuestas de comunicación recibidas —en el plazo establecido, que terminaba el 3 de marzo, se recibieron cien—, hubo de proceder a una selección, para lo que nombró un comité científico integrado por el invitado a dar la conferencia de clausura y por los ponentes y relatores de los diversos paneles:

- Isabel Adé Portero
- Beatriz Frieyro de Lara
- María Gajate Bajo
- David García Hernán
- María Dolores Herrero Fernández-Quesada y Daniel Macías Fernández,
- Enrique Martínez Ruiz
- Hernán Rodríguez Velasco,

todos ellos socios fundadores de ASEHISMI.

La redacción de esta REVISTA, haciendo a su vez su propia selección, únicamente citará el título de aquellas de las comunicaciones presentadas que tocaron algún asunto marítimo.

*Miércoles 28 de mayo de 2014*

Tras los trámites de inscripción y acreditación, a las 16.00 se inauguró el congreso con la conferencia «La historia militar en España: un balance», pronunciada por la doctora Cristina Borreguero Beltrán, de la Universidad de Burgos.

A continuación se pasó al primer panel, de cuya ponencia marco, «Fuerzas Armadas y sociedad: una nueva forma de entender la historia militar», se ocupó la doctora Beatriz Frieyro de Lara, de la Universidad de Granada. El relator de las 11 comunicaciones de esta sección fue el doctor Daniel Macías Fernández, de la Universidad de Cantabria.

A las 17.30 dio comienzo la lectura de las comunicaciones, divididas en un primer bloque de cinco, de las que no recogeremos ninguna, y un segundo de seis, del que anotamos:

- «Revolución militar y fortalecimiento del poder central: guerra y Estado en tiempo de los Reyes Católicos», por la doctora Manuela Fernández Rodríguez y el doctor Leandro Martínez Peñas, de la Universidad Rey Juan Carlos de Madrid;
- «Trabajando para el restablecimiento de las relaciones España-Guinea Ecuatorial: análisis de la misión de Sanidad Militar en Guinea (1980)», por José Luis Rodríguez Jiménez, de la Universidad Rey Juan Carlos de Madrid.

Esta primera jornada del congreso terminó con una relación de cuatro comunicaciones a la que siguió un debate.

*Jueves 29 de mayo de 2014*

La segunda sesión del congreso comenzó a las 09.00, en horario de mañana y tarde, con el segundo panel, «La práctica de la guerra». Lo inició la ponencia marco «Lo que va de ayer a hoy: la práctica de la guerra de la Edad Moderna en la historiografía actual», pronunciada por el doctor David García Hernán, de la Universidad Carlos III de Madrid. El relator de las nueve comunicaciones integradas en este segundo panel fue el doctor Hernán Rodríguez Velasco, de la Universidad de Salamanca.

Del primer bloque del panel, integrado por cinco comunicaciones, nos quedamos con «Instrucción y técnica: el oficio de los artilleros de mar», dictada por Juan Jesús Oliver Laso, de la Cátedra de Historia y Patrimonio Naval de la Universidad de Murcia. De las cinco integradas en el segundo bloque hemos seleccionado «La guerra entre el Imperio Español y las

Provincias Unidas en el Pacífico sudamericano: una aproximación desde el punto de vista estratégico y táctico de la guerra naval», comunicación de John Rodríguez Astí, de la Cátedra de Historia y Patrimonio Naval de la Universidad de Murcia. Este segundo panel se cerró con tres comunicaciones y un debate.

El tercer panel llevó por título «Los ejércitos y sus recursos humanos y materiales». Lo enmarcó la ponencia «Los poderes de Marte: hombres, armas y recursos para la guerra», cuya autora fue la doctora María Dolores Herrero Fernández-Quesada, de la Universidad Complutense de Madrid. Hizo las veces de relatora Isabel Adé Portero, de la Universidad de Zaragoza, que concedió la palabra a los autores de las 10 comunicaciones integradas en este panel, divididas en dos bloques. A las 17.00 comenzó la lectura de las cinco comunicaciones del primero, de las que recogemos:

- «El castigo como antídoto para la insubordinación», por Hanna Carmen Varela Egea, de la Cátedra de Historia de la Universidad de Murcia;
- «Construcción y mantenimiento de infraestructuras en la Armada española: los arsenales militares en los siglos XVIII y XIX», por la doctora Cristina Roda Alcantud, de la Universidad de Murcia;
- «La Armada española tras la operación Torch a través de fuentes británicas y alemanas (1942-1943)», por el doctor Juan José Díaz Benítez, de la Universidad de Las Palmas de Gran Canaria.

Después de una pausa, se procedió a dar lectura al segundo bloque, compuesto por cinco comunicaciones, de las que escogemos las dos siguientes:

- «Fondos documentales de Defensa para el estudio del alférez provisional», por Francisco Manuel Megías Díaz, de la Universidad de Granada;
- «La problemática familiar en las Fuerzas Armadas españolas: pasado y presente», por la doctora M.<sup>a</sup> Gómez Escarda, de la Universidad Rey Juan Carlos de Madrid.

La segunda jornada del congreso se cerró con una relación de cuatro comunicaciones y un debate.

*Viernes 30 de mayo de 2014*

El cuarto panel se centró en el pensamiento y la ideología militar. La ponencia marco que lo introdujo, pronunciada por el doctor Fernando Pinto Cebrián, de la Universidad de Valladolid, se tituló «Historia militar y pensamiento castrense». Ejerció de relatora de esta sección la doctora María Gajate Bajo, de la Universidad de Salamanca, quien ofreció un breve resumen de las cuatro conferencias presentadas a este panel por autores que no pudieron asistir al congreso. De las ocho comunicaciones de este día y de la relación de las

otras cuatro, recogemos aquí «Del aprendizaje al adiestramiento. La enseñanza de la táctica naval: una mirada comparativa de los siglos XVI y XVIII», que presentaron Lorena García García y Rafael Martínez Martínez, de la Cátedra de Historia y Patrimonio Naval de la Universidad de Murcia.

Tras el debate final y la entrega de las certificaciones de asistencia se dio paso a la conferencia de clausura, «Nuevas fuentes y nuevos caminos por recorrer en historia militar», que dictó el doctor Enrique Martínez Ruiz, de la Universidad Complutense de Madrid y el Instituto de Historia y Cultura Naval de la Armada. El congreso gozó de una subvención de la Secretaría General de Política de Defensa y de la Cátedra Complutense de Historia Militar. Por resolución del consejo de gobierno de la Universidad de Burgos, se concedió un crédito de libre elección a los alumnos que asistieron al 90 por 100 de las sesiones y, al término de estas, presentaron un trabajo.

Aquellos de nuestros lectores que quieran ampliar esta información habrán de dirigirse a la secretaria del congreso, a través del correo electrónico [ubumoderna@gmail.com](mailto:ubumoderna@gmail.com)

### **Máster en Historia y Patrimonio Naval. Cartagena (España)**

Como resultado de la estrecha colaboración entre la Universidad de Murcia y la Armada española, durante el curso académico 2013-2014 ha venido desarrollándose, dentro del Programa Oficial de Posgrado, el Máster en Historia y Patrimonio Naval bajo el título «Conocer, gestionar y difundir». Impartido por la Cátedra de Historia Naval de aquella universidad, su propósito es ofrecer a titulados universitarios y oficiales de las Fuerzas Armadas una formación multidisciplinar en historia, documentación, disciplinas auxiliares, biblioteconomía, archivística, museología, derecho, comunicación y arqueología, orientada a su aplicación en la investigación, conservación, gestión y difusión del rico y variado patrimonio naval que se conserva.

A lo largo del curso se realizaron prácticas en archivos, bibliotecas y museos navales. A su término se exigió la presentación de un Trabajo Fin de Máster a los alumnos, que optativamente podían presentar también un Prácticum.

El máster, como se ha dicho más arriba, se prolongó durante un curso académico completo (60 créditos ECTS) y se impartió en horario de tarde a un total previsto de entre 20 y 25 alumnos en el Museo y Archivo Naval de Cartagena. La dirección y coordinación de este curso de posgrado corrieron a cargo del doctor Juan José Sánchez Baena y la doctora Celia Chaín Navarro.

Los lectores interesados en ampliar esta información deben dirigirse a

C/e: [catedranaval@um.es](mailto:catedranaval@um.es)

Internet: <http://mastia.wordpress.com>

Facebook: <https://www.facebook.com/catedranaval>

## I Jornadas navales. Madrid (España)

Organizadas por el Seminario Complutense de Historia Militar (Facultad de Geografía e Historia de la Universidad Complutense de Madrid [UCM]), con la colaboración del Instituto de Historia y Cultura Naval de la Armada, durante los días 25, 27 y 28 de noviembre de 2014 tendrán lugar en Madrid las I Jornadas Navales, con el título general «Perspectivas navales de la I Guerra Mundial».

Las ponencias se desarrollarán en el salón de actos de la citada facultad los días 25 y 27 de noviembre, y en el Museo Naval el día 28, en sesión de tarde.

El objetivo de estas jornadas es, según los organizadores, «reflexionar y mostrar las novedades que se producen en la guerra naval, razón por la que se pone énfasis en las derivaciones que tiene la neutralidad española, la guerra submarina (que hace su aparición en esos momentos iniciando un proceso de desarrollo) y en la actuación de los acorazados, un tipo de buques de guerra que va a intervenir por primera vez en acciones navales (planteando también nuevas perspectivas en la guerra de superficie)».

Las jornadas se ajustarán el programa que se expone a continuación:

### *Martes 25 de noviembre de 2014. Facultad de Geografía e Historia*

A las 16.00, después de hacer entrega del material necesario, se procederá a la inauguración de la jornadas. Acto seguido se desarrollarán las conferencias

- «Planteamientos estratégicos y causas del desencantamiento de la I Guerra Mundial», por Enrique Martínez Ruiz, catedrático de Historia Contemporánea de la UCM;
- «La neutralidad española y su repercusión en el tráfico mercante nacional», por José Cervera Pery, general auditor de la Defensa, asesor del Instituto de Historia y Cultura Naval de la Armada.

A continuación se abrirá un coloquio.

### *Jueves 27 de noviembre de 2014. Facultad de Geografía e Historia*

- «La guerra submarina», por José M.<sup>a</sup> Treviño Ruiz, almirante, colaborador del Instituto de Historia y Cultura Naval;
- «Los acorazados. Su primera gran guerra», por Marcelino González Fernández, capitán de navío (R), colaborador del Instituto de Historia y Cultura Naval de la Armada y vicepresidente de la Real Liga Naval Española.

Seguidamente está previsto un coloquio.

Por la inscripción y el material didáctico se abonarán 15 euros. A la hora de redactar esta noticia se encontraba en trámite la concesión de 1,5 créditos

*JOSÉ ANTONIO OCAMPO*

de libre elección para los alumnos de licenciatura de la Universidad Complutense, y de un crédito para los de grado. Estos deberán presentar un trabajo de cuyas características se informará el primer día del seminario, al término del cual se expedirá un diploma acreditativo de asistencia.

Para más información dirigirse a

Universidad Complutense de Madrid  
Facultad de Geografía e Historia, piso 9.º, despachos 11 y 14.  
Telfs.: 913 94 58 69/ 913 94 58 70  
Cátedra de Historia Militar, planta 1.ª (vestíbulo de entrada), 913 94 85 64  
C/e: [seminario.historia.militar@gmail.com](mailto:seminario.historia.militar@gmail.com)

### **XIII ciclo cultural «Los martes de la Academia». El Puerto de Santa María. Cádiz (España)**

Organizado por la Academia de Bellas Artes Santa Cecilia, de El Puerto de Santa María (Cádiz), durante los días 8, 15 y 22 del mes de julio de 2014 tuvo lugar el XIII ciclo cultural «Los martes de la Academia», dedicado en esta ocasión al teniente general de la Real Armada española Blas de Lezo y Olavarrieta.

Las sesiones, que se desarrollaron en el patio de la Academia en horario de tarde, siguieron el programa de conferencias que se indica:

*Martes día 8 de julio de 2014*

«Sirviendo a dos coronas», por José María Blanco Núñez, capitán de navío (r), consejero del Instituto de Historia y Cultura Naval y académico correspondiente de la Real Academia de la Historia.

*Martes día 15 de julio de 2014*

«El comercio español con Indias, clave de la guerra con Inglaterra, 1739-1748», por Enrique Tapias Herrero, capitán de navío (r), doctorando en Historia Moderna.

*Martes día 22 de julio de 2014*

«Cartagena de Indias 1741... más que una victoria», por Ángel Sande Cortizo, almirante (r).

Para más información dirigirse a:

Academia de Bellas Artes Santa Cecilia  
C/ Pagador, 1  
11500 El Puerto de Santa María (Cádiz)  
Telf. 956 856 543  
Correo electrónico: bellasartes1900@hotmail.com

### **Biblioteca Virtual de Defensa**

El usuario de la Red ya tiene a su disposición la Biblioteca Virtual de Defensa, donde podrá hallar la colección digital de los fondos que se custodian en los archivos, bibliotecas y museos dependientes del Ministerio de Defensa. La Biblioteca, cuyo logotipo es bVd y se aloja en el sitio *web* [www.biblioteca-virtualdefensa.es](http://www.biblioteca-virtualdefensa.es), está integrada por más de 100.000 objetos multimedia, entre los que se destacan más de 1.000 obras de cartografía, medio centenar de partituras y casi 200.000 libros convertidos en objetos digitales.

El propósito del Ministerio al crear este espacio virtual es facilitar la preservación de las obras bibliográficas y museísticas más importantes del fondo patrimonial de Defensa, y universalizar el acceso a este dándole mayor visibilidad y poniéndolo al alcance de estudiosos, investigadores y público en general. Dicho fondo recoge piezas tan valiosas como el conjunto fotográfico del vuelo del *Plus Ultra*, la *Geometría Speculatiua* (1511) de Tomás Bradwardine, una de los tratados de geometría más antiguos, o ejemplares de cartografía histórica como el mapa de Tarragona de 1813, entre otras.

La bVd da acceso directo a los documentos digitalizados alojados en la propia Biblioteca o, mediante un enlace, remite a los fondos concretos de cualquier otra biblioteca o centro de documentación que custodie el original. Además, permite visitar el repositorio institucional, que aloja *on-line* las publicaciones oficiales y científicas del Ministerio de Defensa.